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为了推动餐厨垃圾就地处理，富阳设立了“民生议
事厅”，针对试点中出现的 3 个问题设置议题：怎么让
每一个员工都学会垃圾分类？怎么让每一个商家都自
觉践行垃圾分类？怎么解决餐厨垃圾就地处理的良性
运行？围绕以上问题倾听公众意见，鼓励公众共同参
与餐厨垃圾处置工作。

孙建清对未来充满信心，相信只要政府支持项目
落地，富阳的厨余垃圾减量化与资源化处理一
定会越来越好。

富阳试点餐厨垃圾就地处置
先从餐饮企业开始做，成功后，政府将以购买服务的方式推广

探索 富阳试水餐厨垃圾就地处理

餐厨垃圾就是俗称的泔水，如何
让餐厨垃圾变废为宝，各地都在积极
想办法。富阳区城管局决定试点餐
厨垃圾就地处置，探索餐厨垃圾资源
化和减量化处理路径。

富阳有一家新生型环保企业——
杭州増霖环保科技有限公司，专攻餐
厨与有机垃圾处理的智能化设备。
公司与浙江大学合作研发垃圾处理
设备，其垃圾处理设备已在 6 个乡镇

（街道）投用。
双方一拍即合，接下来的问题就

是试点选在哪里。既要有大小合适的
场地，还要商家积极配合。经综合考
虑，区城管局选中了东方茂商业圈。

去年 12 月，东方茂即将开始试
点工作。东方茂环境主管盛小琴心

里很没底，谁都知道，泔水是可以卖
钱的，而且垃圾分类很麻烦，自己家
都很难做到，何况商家？盛小琴和同
事给所有餐饮店发了告知书，并由区
城管局组织培训。

让她意外的是，培训那天，会议
室里差点坐不下，商家全部到齐，而
且来的不止一人。盛小琴说：“当时
是真没想到，足见商家对这项工作的
重视。”

杭州増霖环保科技有限公司总
经理孙建清用 PPT 给商家做了垃圾
分类培训，告诉商家餐厨垃圾就地处
理原理、如何简单快速地分类垃圾。
特别是哪些垃圾必须分拣出来，比如
塑料包装袋、吸管、纸杯、牛奶罐、矿
泉水瓶、竹签等。

江苏省海安市重点推进秸秆固化成型燃料化、还田机械化、养畜饲
料化、棚架育菇基料化、编织加工原料化“五化”利用，农作物秸秆综合
利用率达 90%以上。海安市高新区向阳奶牛场近日忙着收购秸秆粉碎
青贮，麦收季节预计收储万吨“面包草”用来饲喂奶牛，可解决周边 2000
多亩夏熟秸秆消化难题。 顾华夏 黄进军摄
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本报见习记者王文硕济南报
道 山东省济南市日前针对全市
建设工程扬尘治理检查过程中发
现的问题，集中约谈了 25 个治尘
不力问题项目的相关负责人。这
是济南市首次大规模集中约谈建
设工程参建各方负责人。

3 月 20 日 起 ，济 南 市 组 织 6
个督查组对全市建设工地进行
密集督查，从督查结果看，经过
1 个 多 月 的 时 间 ，全 市 上 下 已
形成扬尘治理的良好氛围。但
督查过程中仍发现少数单位对
扬 尘 污 染 治 理 工 作 重 视 不 够 、

疏 于 管 理 ，施 工 现 场 存 在 扬 尘
治 理 措 施 落 实 不 到 位 现 象 ，主
要表现在渣土车低成本违法运
输，建筑垃圾乱堆乱放，拆迁垃
圾 清 运 不 及 时 ，裸 露 土 地 覆 盖
不到位等方面。

针对上述问题，被约谈的建
设、施工、监理企业代表表示，将
立即整改。据了解，在约谈会召
开前，济南市城乡建设委对 25 个
问题项目进行了复查，绝大多数
已采取切实有效的整改措施，部
分被暂停网签的房地产开发项目
也将于约谈会后恢复。

25个项目扬尘治理不到位

济南集中约谈负责人

1 月 17 日，设备安装到位，东方
茂餐厨垃圾就地资源化处理试点工
作正式开始。第一天，餐厨垃圾处理
量就达到 1 吨多，连续几天都保持在
1~2吨。

可是，随着春节临近，投放到处
理中心的餐厨垃圾越来越少，到过
年时基本没了。盛小琴分析，一方
面是由于生意减少，另一方面春节
时人员流动大，新店员没有经过培
训，不知道要进行分类。再就可能
是商家懈怠了。

东方茂再度介入，有机会就对商
家进行提醒。3 月起，餐厨垃圾投放
量开始增长。现在，每天保持在 2~3
吨。东方茂范围内的开元名都大酒
店一直起到表率作用，投放的餐厨垃

圾占到总量的一半。
从试 点 情 况 看 ，餐 厨 垃 圾 经 过

脱 水 、粉 碎 、生 化 、烘 干 等 工 艺 ，可
达 到 减 量 80% 以 上 。 产 出 的 废 水
排入指定排水管道，产出的废油统
一 收 集 后 交 给 专 业 机 构 处 理 制 作
生物柴油，产出的废渣可以作为有
机肥。

位 于 东 方 茂 地 下 停 车 库 的 餐
厨垃圾就地处理中心，设备占地六
七 平 方 米 ，整 个 中 心 约 50 平 方
米。有一定的异味，但在可接受范
围内。

富阳区城管局有关负责人说，东
方茂试点成功后，下一步会在多点铺
开，正式以政府购买服务的模式开展
餐厨垃圾就地处理工作。

成效 餐厨垃圾经处理减量80%以上

◆何芳芳 周兆木

从今年1月18日
起，浙江省杭州市富阳
区的东方茂商业圈内
餐饮企业的员工在收
拾桌子时，多了一道垃
圾分类的工序：把废
纸、吸管、塑料瓶等废
弃物扔进大厅里的垃
圾桶里，把吃剩的食物
倒进厨房的餐厨垃圾
回收桶里。

一天营业结束后，
员工把餐厨垃圾和生
活垃圾分别投放到位
于地下车库的垃圾处
理中心。然后，餐厨垃
圾由杭州增霖环保科
技有限公司进行就地
资源化处理，生活垃圾
由环卫处统一清运。

这里，就是由区城
管局试点的富阳首个
餐厨垃圾就地资源化
处理示范点。3个多月
来，这个示范点日处理
餐厨垃圾量稳定在两
吨左右。

地方资讯

本报记者王双瑾西安报道
从货运车排放出的黑色尾气瞬间
挡住了人们的视线，行人纷纷掩
鼻加快脚步。这是陕西省西安市
环保、公安两部门近日联合开展
夜间重点车辆尾气排放状况突击
检查的现场。

当晚，西安市环保、公安两部
门出动两组执法人员，对夜间行
驶的泔水车、家装垃圾清运车、轻
型货运车、低速载货车、物流运输
车等重点车辆尾气排放状况开展
突击检查。

据了解，今年以来西安市环
保、公安两部门，以“源头防控、使

用严管、淘汰更新”为手段，强化
低速及载货柴油汽车排放污染源
管控，有效降低机动车污染排放
对空气质量的影响。采取市区联
动、设置联合检查点、加大突击执
法频次等，通过路面整治倒逼高
排放车辆更新淘汰。

截至目前，全市共出动执法
人员 1.4 万余人次，检查各类机动
车 41672 辆，其中超标车和冒黑
烟车 4834 辆。对上述违法车辆，
执法人员依据《西安市机动车和
非道路移动机械排气污染防治条
例》进行了查处，并责令限期治
理，复检合格后方可上路行驶。

西安环保公安联手查尾气
已查处超标车和冒黑烟车4834辆

本报讯 江西省南昌市近日
出台《南昌市土壤污染防治行动
计划（2017~2030 年）》（以下简称

《计划》）。按照《计划》，到 2020
年，南昌市污染地块安全利用率
不低于 90%；2030 年，受污染耕地
安全利用率和污染地块安全利用
率都要达到 95%以上。

《计划》指出，2020 年底前要
完成农用地土壤环境质量类别划
定，建立分类清单。各地要将符合
条件的优先保护类耕地划为永久
基本农田，实行严格保护，确保其
面积不减少、土壤环境质量不下
降、用地性质不改变。除法律规定
的重点建设项目选址确实无法避

让外，其他任何建设不得占用。南
昌市将在红线区域实施严格的土
地用途管制和产业退出制度。排
放重点污染物的建设项目，在开展
环境影响评价时，要增加对土壤环
境影响的评价内容，并提出防范土
壤污染的具体措施。

《计划》规定，按照“谁污染，
谁治理”原则，开展土壤污染治理
与修复。治理与修复工程原则上
在原址进行，并采取必要措施防
止污染土壤挖掘、堆存等造成二
次污染。工程完工后，责任单位要
委托第三方机构予以评估，结果向
社会公开，并实行土壤污染治理与
修复终身责任制。 韦小宏

南昌出台土壤污染防治行动计划
土壤污染治理修复实行终身责任制

本报记者张铭贤 通讯员赵
丽辉唐山报道 今年 3 月以来，河
北省唐山市全面启动了集中整
治“散乱污”企业专项行动，截至
目前，已关停取缔“散乱污”企业
95家。

3 月以来，唐山市已先后组
织了两次集中排查行动，共排查

“散乱污”企业 592 家。针对排查
出的企业，唐山市已逐一登记造
册，实施清单制管理，并将按照

“关停取缔一批、限期搬迁一批、
停产整治一批”的要求，对列入

清单的企业分类施治，确保整治
到位。对治理无望的企业，唐山
市将依法依规坚决予以关停取
缔 。 截 至 目 前 ，唐 山 市 已 按 照

“两断三清”标准取缔“散乱污”
企业 95家。

在前期排查的基础上，唐山
市坚持露头就打。唐山市要求
各县（市、区）继续摸排，对于排
查工作中瞒报漏报，整治工作中
弄虚作假、推进不力的县（市）、
区党政主要负责人和相关责任
人，将严肃追责问责。

唐山清单制管理“散乱污”企业
排查592家，关停取缔95家

中国智能环保监控领域
开拓者 领航者

本报讯 四川省广元市委副
书记、市长邹自景近日调研察看
嘉陵江流域上游（广元段）水环境
综合治理一期工程（黑臭水体）进
展情况。邹自景强调，要抓紧后
续项目建设，做好已治理黑臭水
体的生态修复，建立完善已建成
雨污管网的维护机制。

据了解，嘉陵江流域上游（广
元段）水环境综合治理一期工程

（黑臭水体）立项总投资 8.43 亿

元，包括韩家沟等 19 条黑臭水沟
治理以及上西、老城片区雨污分
流改造等。目前，19 条黑臭水体
治理已累计完成管网建设 41 公
里，清淤 25 万立方米，新建堤防
20 公里，完成投资 3 亿元。其中，
韩家沟等 13 条沟道将在 6 月底全
面完成一期工程。

就进一步抓好嘉陵江流域上
游（广元 段）水 环 境 综 合 治 理 一
期工程建设，邹自景指出，黑臭
水 体 治 理 在 完 成 污 水 收 集 、堤
防 修 复 和 河 道 清 淤 等 工 作 后 ，
要加快有关后续项目的建设进
度 ，主 动 学 习 借 鉴 其 他 地 区 黑
臭 水 体 治 理 中 的 好 经 验 好 做
法，尽早谋划和思考生态治理、
环卫设施等设计建设。要进一
步 突 出精细化管理，引导周边群
众将污水接入污水收集管道，加
强对污水收集管道的巡查管护，
做好已治理沟渠的生态修复，努
力让黑臭水体变成景观河，尽早
惠及周边群众。

张厚美

广元市市长调研嘉陵江水环境治理工程

让黑臭水体变成景观河

还有哪些方面待完善？

盛小琴说，菲滋披萨是西餐，分拣垃圾相对容易，而
且是连锁餐饮，管理到位，做得比较好。东方茂还有很多
小餐饮，虽然知道要垃圾分类，但在实际操作中有时会忘
掉，有时会分类不到位。她举了个例子，很多店用到竹签，
收垃圾时不太会把竹签单独分拣，和泔水混在一起后，增
霖环保科技的设备操作工也很难再分拣出来。

很多餐饮店经营不正常，人员流动大，实现垃圾
分类制度化的难度较大。盛小琴建议，政府应加强宣
传引导，强化商家餐厨垃圾就地处理的意识，最好是
出台文件，对不配合就地处理的餐饮企业进行依法依
规处罚。

在东方茂试点中，政府暂时补贴企业 100 元/吨。
而公司给操作工工资要120~150元/天，就算按照这个标
准，工人也比较难找。孙建清说，就目前的经营理念，让商
家为垃圾埋单还有点难。大多数商家可以接受放弃泔水
回收收入，但不一定能接受处置费、清运费。
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东方茂的垃圾就地处置在试点过程中也暴露出了
一些问题：

不是每个商家都能垃圾分类到位。

不是每个商家都能自觉进行垃圾分类。

不是每个商家都愿意为垃圾埋单。


